
 

ИНФОРМАЦИОННЫЙ 
ВЫПУСК № 41 (1647) 

 

 
МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ  
УЧРЕЖДЕНИЕ НАУКИ 

ВОЛОГОДСКИЙ НАУЧНЫЙ ЦЕНТР РАН  

 
 

 
Серия 

«ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПРОЦЕССЫ»  

 
ВолНЦ РАН продолжает знакомить своих подписчиков с 

наиболее интересными, на наш взгляд, публикациями, затрагиваю-

щими актуальные вопросы российской экономики и политики. 

 

 

В выпуске представлена статья «Думаю о том, где взять еду», 

опубликованная в газете «Поиск», № 13, 29 марта 2019 г.  

 
 
 
 
 
 

Вологда 
апрель 2019 



 2 

Думаю о том, где взять еду 
У Владимира Путина просят бесплатных продуктов для учёных 

Все разговоры о проблемах научной мо-
лодёжи могут показаться болтовнёй на фоне 
документа, поступившего недавно в Адми-
нистрацию президента РФ. Это письмо мо-
лодого биолога из подмосковного наукограда 
Пущино оказалось в распоряжении редак-
ции газеты «Поиск». С разрешения автора 
публикуем его сокращённый вариант. 

Уважаемые сограждане, читающие это пись-
мо (а при особом везении – уважаемое высочай-
шее должностное лицо страны)! 

На примере личной ситуации, в которой 
моя личность имеет самое ничтожное значение, 
расскажу о причинах утечки мозгов, которые, 
конечно, и так Вам известны, но в этом кон-
кретном обозреваемом мною случае, на мой 
взгляд, вопиющи. 

В письме также содержится конкретная 
просьба, и по причине осознания мной Вашей за-
грузки я выделю ее отдельно в последнем абзаце. 

Итак, меня зовут Вершинина Юлия, я про-
живаю и получаю биологическое образование 
(магистратура) в наукограде Пущино Москов-
ской области. 

Я учусь здесь не одна. Несколько сотен сту-
дентов также получают образование здесь, в 
красивом и тихом городе-парке. 

Магистратура Пущинского государственно-
го естественно-научного института предполага-
ет следующую схему обучения: все мы слуша-
ем отличные лекции, которые читают нам про-
фессиональные учёные, специалисты в своих 
областях максимально глубокого уровня. 

Большую часть знаний мы должны полу-
чать самостоятельно, как в любой магистрату-
ре. При этом у вуза и НИИ существует очень 
выгодный симбиоз, иначе зачем существовать 
вузу на базе НИИ? Мы все работаем в лабора-
ториях, которые сами себе выбрали по своим 
интересам. Предполагается, что работать мы 
должны в лаборатории с утра и до вечера, 
включая субботу. Это наш обязательный учеб-
ный план, его нельзя нарушать. 

Это очень интересное занятие – получать 
практические навыки и ощущать себя если не в 

центре развития главной науки XXI века, то хо-
тя бы далеко не на ее окраине. 

Лично я занимаюсь молекулярной биологи-
ей, конкретно – стволовыми клетками и созда-
нием моделей трансгенных животных. Ведь что 
может быть актуальнее? Конечно, биоинформа-
тика и геномика актуальнее, но и ими у нас в 
городе занимаются тоже. 

Итак, мы все, и магистранты и многочис-
ленные городские аспиранты, работаем в лабо-
раториях НИИ. Кто-то трудоустроен официаль-
но, кто-то нет, это уже зависит от личного 
упорства человека и от душевной доброты кон-
кретных заведующих лабораториями и деканов. 
Максимальная сумма, которую получают тру-
доустроенные – 6 000 (шесть тысяч) рублей, это 
бывает очень редко, минимальная – 900 (де-
вятьсот) рублей, в среднем же работающие 
обучающиеся получают около двух тысяч руб-
лей в месяц, отрабатывая при этом не менее 170 
часов в месяц. 

Лаборатории есть разные, есть с грантами, 
есть без грантов. Наличие гранта напрямую зави-
сит от наличия денег – то есть, чтобы получить 
грант, нужны публикации, а чтобы написать пуб-
ликацию, нужны реактивы, а реактивы стоят де-
нег. А чтобы были деньги, нужно получить грант. 

В моей лаборатории грантов нет. Вообще. 
Но я это знала с самого начала. Просто тема 
очень уж мне интересна и актуальна в наши 
дни. Так как в моей лаборатории нет гранта, я 
не получаю сверх зарплаты ничего. Зарплату я 
тоже не получаю, но скоро, как мне обещают, 
буду. Две тысячи рублей в месяц. 

Также в нашем ВУЗе есть стипендия, её по-
лучают почти все, она составляет 2200 (две ты-
сячи двести) рублей в месяц. Большая часть из 
нас проживает в общежитии. У нас три вариан-
та общежитий – есть общежитие нашего ВУЗа, 
оно находится в подвале, там много тараканов, 
плесени, сырости и там живут граждане Шри-
Ланки, которые имеют сильно отличную от 
нашей шумную культуру. Проживание в этом 
общежитии составляет около полутора тысяч 
рублей в месяц. Я, как и многие, выбрала для 
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проживания более цивилизованное общежитие 
МГУ им. Ломоносова, в котором проживание 
вдвоём в комнате обходится мне в 2600 рублей 
в месяц. Правда, есть опция жить втроём, это 
дешевле. Итого, так как в данный момент я не 
получаю зарплаты, мне не хватает получаемых 
денег даже на оплату проживания в общежи-
тии, но, если выбрать вариант общежития.  

Я очень сильно экономлю. Пущино – ма-
ленький городок и тут нет больших супермар-
кетов, где вкусно пахнет выпечкой, поэтому в 
наших «Дикси» и «Пятёрочках» делать это не 
сложно. Ходим мы все всегда пешком – город, 
повторюсь, крошечный. Поэтому на транспорт 
денег мы не тратим, а вот в Москву съездить 
уже не можем. 

Сегодня, когда мне обещали, что наконец-
то меня трудоустроят (сейчас я работаю просто 
так, в качестве обучения, с сентября), мне ска-
зали, что не более 0,2 ставки младшего научно-
го сотрудника я буду получать до конца аспи-
рантуры. Я учусь на первом году магистратуры. 
То есть – еще шесть лет. 

Поздно вечером, обычно после 20.00, я при-
хожу в общежитие и вижу в нем соседей, у кото-
рых ситуация точно такая же. Конечно, многим 
помогают родители и немногие нашли себе уда-
лённый заработок типа репетиторства по Скайпу. 

Мне – 31 год, я разведена, и родители мне 
не помогают. 

Любой человек посоветует и мне найти ра-
боту на после работы, чтобы было, что есть. 

И мне было предложено несколько вариан-
тов добрыми людьми. За примерно десять ты-
сяч в месяц (огромная сумма!). Но после 20.00, 
приходя домой, мне очень сложно обеспечивать 
себе материально остальные часы жизни в Пу-
щино. И это угрожает мне ещё на шесть лет. 
Шесть лет я не смогу купить себе даже йогурт, 
не говоря уж о шоколаде. 

Кто-то скажет про повышенную стипендию. 
Она есть. Но её дают только пятерым из при-
мерно семидесяти. Я в рейтинговом списке на 
повышенную стипендию была шестой. Стипен-
дия эта – шесть тысяч рублей, то есть, если 
жить в общежитии со шри-ланкийцами, этих 
шести тысяч более чем может хватить на месяц 
жизни, я уже проверила – питаться можно даже 
на 4 тысячи в месяц. 

Но дело в том, что обучение в магистратуре 
предполагает самостоятельное освоение пред-
метов. Но у меня на это физически не остаётся 
времени и сил, потому что большую часть всей 
жизни в этом городе я думаю о том, где мне 
взять еду, и как правильно разрезать курицу по 
акции, чтобы есть её полторы недели. 

Однажды мне довелось побывать в США. И 
я воспользовалась там фуд-банком, то есть бан-
ком бесплатной еды для нуждающихся. Я счи-
тала, что я имею на это полное право, я – опре-
делённо очень нуждающаяся. 

Итак, моя ПРОСЬБА: чтобы сократить 
утечку мозгов из страны, я прошу Вас органи-
зовать пункты бесплатной раздачи еды нужда-
ющимся, работающим в науке, при условии 
предоставления ими документов, подтвержда-
ющих их трудоустройство в РАН, характери-
стики от заведующего лабораторией (или ди-
ректора института, если обращается сам заве-
дующий) и прочих подтверждающих острую 
нужду документов. 

Мне кажется, отсутствие мыслей о еде 
сильно улучшило бы положение вещей и жела-
ние продолжать жить в этой стране. 

Спасибо! 
От редакции: Накануне сдачи номера в пе-

чать стало известно, что Юлии Вершининой 
выделена стипендия губернатора Московской 
области для успешных студентов, получающих 
профессиональное образование. 

 


	ИНФОРМАЦИОННЫЙ
	В выпуске представлена статья «Думаю о том, где взять еду», опубликованная в газете «Поиск», № 13, 29 марта 2019 г.
	Думаю о том, где взять еду
	У Владимира Путина просят бесплатных продуктов для учёных

